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Review Итоги Петербургского международного экономического форума

— тенденции —

Компании горнодобывающе-
го и металлургического секто-
ров сталкиваются с выраженны-
ми экологическими рисками, что 
только повышает важность веде-
ния бизнеса на основе принципов 
ESG. Международная компания 
Eurasian Resources Group (ERG), 
созданная в Казахстане и работа-
ющая сегодня в 15 странах мира 
на 4 континентах, включая Рос-
сию, одной из первых перешла 
на полную переработку отходов 
производства, а также стала ини-
циатором проектов совместно с 
ведущими международными ор-
ганизациями, позволяющих от-
слеживать всю цепочку поставок: 
от добычи металлургического 
сырья до конечного потребителя.

Ведение бизнеса на принци-
пах ESG (Environmental, Social, 
Governance — экология, социаль-
ная ответственность, корпоратив-
ное управление) становится не про-
сто все более популярным трендом в 
деловой среде, но и одним из основ-
ных инструментов повышения дол-
госрочной устойчивости бизнеса.

Декарбонизация и другие мас-
штабные изменения, связанные 
с борьбой с изменением клима-
та, затронут всех без исключения. В 
транспортном секторе, по прогно-
зу UBS, к 2030 году на долю электро-
мобилей будет приходиться 40% ми-
ровых продаж новых автомобилей. 
Производство кобальта и лития, ис-
пользуемых в литий-ионных акку-
муляторах, по оценке Всемирного 
банка, может к 2050 году увеличить-
ся на 500%. Для удовлетворения воз-
росшего спроса на металлы в услови-
ях глобального перехода к «зеленой» 
энергетике потребуются значитель-
ные инвестиции: только в ближай-
шие 15 лет их объем должен соста-
вить $1,7 трлн, подсчитали в Wood 
Mackenzie.

При этом условия, на которых 
компании горнорудной отрасли 
смогут привлекать новое финан-
сирование, меняются: принципы 
ESG становятся ключевым факто-
ром для инвесторов, и, по оценкам 
BlackRock, к 2030 году объем таких 
вложений достигнет $1 трлн. Соглас-
но опросу Climate Bonds Initiative, 
выпуск «зеленых» облигаций вырос 
с $42 млрд в 2015 году до $292 мл-
рд в 2020 году, то есть почти в семь 

раз за пять лет. В дальнейшем важ-
ность факторов ESG будет только 
возрастать, поскольку новое законо-
дательство, например ЕС, стремит-
ся интегрировать права человека и 
экологическую значимость в отно-
шении продуктов, импортируемых 
в страны союза.

На ПМЭФ принципы ESG обсу-
ждались участниками сразу в не-
скольких форматах, в том числе в 
ключе развития международных 
рынков капитала и ответственного 
финансирования. Председатель со-
вета директоров Eurasian Resources 
Group (ERG) Александр Машкевич, 
выступая на сессии, посвященной 
взаимодействию эмитентов и инве-
сторов, отметил, что компания пол-
ностью солидарна с принципами 
ESG и начала работу над соответст-
вующими проектами еще 20 лет на-
зад: «Мы вложили в различные эко-
логические проекты по нашей ком-
пании, включая строительство но-
вых более экологичных предпри-
ятий, порядка $2 млрд. Мы делаем 
много для развития образования, 
инфраструктуры, медицинского об-

служивания не только наших сотруд-
ников, но и всех людей, которые жи-
вут в регионах нашего присутствия. 
Ведь предприятия ERG находятся 
там, где очень большое население. 
В Демократической Республике Кон-
го, например, мы платим зарплату 
учителям, которые обучают 10 тыс. 
школьников».

Жан-Клод Кнебелер, руководи-
тель направления по устойчивому 
развитию Центра международных 
и сравнительно-правовых исследо-
ваний, ставший модератором сес-
сии на ПМЭФ, отметив своевремен-
ность панельной дискуссии с таким 
уникальным сочетанием инвесто-
ров, эмитентов, бирж и провайде-
ров услуг, подчеркнул, что с момен-
та выпуска первой «зеленой» облига-
ции прошло 14 лет и рынок ESG-фи-
нансирования созрел. На сессии так-
же выступили генеральный дирек-
тор Luxembourg Stock Exchange Джу-
ли Беккер, первый вице-президент 
Газпромбанка Денис Шулаков, член 
правления, заместитель генерально-
го директора по финансам и между-
народным проектам ПАО «ФосАгро» 

Александр Шарабайко, генераль-
ный директор Nordgold Николай Зе-
ленский и другие.

Компания ERG два года назад со-
здала компанию ERG Recycling, из-
влекающую прибыль из шламов и 
хвостов. В ERG проектируют и одну 
из первых в мире утилизационных 
станций, вырабатывающих электро-
энергию из ферросплавного газа, со-
общили Review в компании. Ком-
пания строит новые предприятия с 
минимальным углеродным следом. 
Так, предприятие Metalkol RTR, ко-
торое недавно стало вторым по вели-
чине производителем кобальта в ми-
ре, а также является крупным произ-
водителем меди, имеет бизнес-мо-
дель, основанную на переработке 
исторических отвалов производства 
от деятельности других компаний, 
минуя, таким образом, стадию добы-
чи, и углеродный след предприятия 
также значительно ниже, чем у дру-
гих производителей.

Александр Машкевич на сессии 
рассказал о крупных международ-
ных инициативах ERG — в частно-
сти, совместно с другими компания-

ми сектора, включая Anglo American 
и Glencore, а также ведущими авто-
производителями и Всемирным эко-
номическим форумом, ERG созда-
ла первые в мире общеотраслевые 
инициативы по блокчейн, которые 
позволяют отслеживать всю цепочку 
производства, повышать экологич-
ность и исключать использование 
детского труда. Эти инициативы тес-
но связаны с появлением так называ-
емого паспорта батарей. ERG являет-
ся партнером-учредителем Междуна-
родного альянса для сектора аккуму-
ляторных батарей. Участники альян-
са создают паспорт как систему под-
тверждения, что батарея произведе-
на с использованием качественных 
материалов и вся цепочка поставок 
соответствует стандартам этично-
го ведения бизнеса. Подобные парт-
нерства являются одними из первых 
примеров общемировых усилий по 
продвижению «зеленой» повестки и 
удовлетворению растущего спроса 
на материалы, подпитывающие низ-
коуглеродную экономику.

Целый ряд проектов с экологиче-
ской направленностью реализует-
ся ERG в Казахстане. В стране создана 
благоприятная нормативно-правовая 
база для развития возобновляемых 
источников энергии, и ERG развива-
ет портфель проектов в области ветря-
ной, солнечной и гидроэнергетики.

«Мы благодарны правительству 
Республики Казахстан, потому что 
новый Экологический кодекс очень 
современный и мотивирует всех 

действовать в соответствии с самы-
ми строгими требованиями ESG. И 
мы приглашаем ведущих междуна-
родных инвесторов, инжинирин-
говые компании и производителей 
оборудования к сотрудничеству в 
развитии возобновляемых источни-
ков энергии»,— говорит Александр 
Машкевич.

По плану властей Казахстана к 
2030 году 15% всей электроэнергии 
должно производиться за счет ВИЭ. 
Инвесторы заключают договоры ку-
пли-продажи возобновляемой элек-
троэнергии сроком на 20 лет по тари-
фу, предложенному в ходе аукциона. 
Законодательство предусматривает 
ежегодную индексацию цен в дого-
ворах купли-продажи с учетом ин-
фляции и колебаний обменного кур-
са тенге к доллару США. Это позволя-
ет стимулировать конкуренцию на 
рынке и привлекать наиболее эф-
фективных инвесторов, что приво-
дит к оптимизации во всех компо-
нентах затрат.

«Поскольку следующее десяти-
летие станет нашим шансом реали-
зовать „зеленую“ повестку, я твер-
до убежден, что компании, кото-
рые посвятили себя вопросам ESG, 
должны сотрудничать с инвестора-
ми-единомышленниками. Это меж-
секторальное сотрудничество бу-
дет иметь решающее значение для 
успешного перехода к низкоугле-
родной экономике»,— заключает 
Александр Машкевич.

Ксения Ильина

ESG в ERG: опыт международной компании

— технологии —

Сессия «Говори со мной: AI и голосовые тех-
нологии в бизнесе» состоялась на полях Пе-
тербургского международного экономиче-
ского форума (ПМЭФ) в рамках деловой про-
граммы 3 июня, ее участниками стали: пред-
седатель правления «Тинькофф» Станислав 
Близнюк, соучредитель и управляющий ди-
ректор Just AI Limited Кирилл Петров, дирек-
тор по стратегии Корпоративного центра X5 
Владимир Салахутдинов, президент Future 
Society Николас Миайе, а также основатель 
и президент Cognitive Technologies Оль-
га Ускова. В рамках беседы участники обсу-
дили развитие голосовых помощников для 
бизнеса, построение экосистемы вокруг ИИ-
решений и место России на глобальном рын-
ке таких технологий.

Рынок голосовых помощников растет 
стремительно. По данным Statista, по ито-
гам 2020 года в мире насчитывается 4,2 млрд 
различных устройств с встроенными асси-
стентами. По прогнозам Just AI, только «ум-
ных» колонок с голосовыми помощниками 
будет продано 2,4 млн штук в 2021 году. По-
мимо иностранных разработок рынок в Рос-
сии представлен такими ассистентами, как 
«Алиса» от «Яндекса», «Олег» от «Тинькофф», 
«Маруся» от Mail.ru Group, «Марвин» от МТС, 
а также семейство «Салют» от Сбера.

Дискуссия началась с демонстрации воз-
можностей голосового помощника «Олег» по 
работе с нежелательными звонками. Техно-
логия, запущенная в 2019 году для абонен-
тов «Тинькофф Мобайла», с 3 июня стала до-
ступна для абонентов всех российских опе-
раторов. «Олег» умеет определять номер, 
цель звонка и отвечать за хозяина — тактич-
но или иронично, как в случае со звонящим 
спамером или мошенником. Как пояснил 
Станислав Близнюк, по итогу беседы «Олег» 
пришлет абоненту ее запись и расшифров-
ку, а также сам может договориться о чем-ни-
будь со звонящим, если звонок был полез-

ным. Кирилл Петров сравнил технологию 
со своеобразным антивирусом для звонков.

Ольга Ускова обратила внимание, что для 
успешного взаимодействия с человеком ро-
боту, каким бы умным он ни был, нужно уме-
ние распознавать эмоции и использовать их 
самому. Скромность и честность голосовых 
роботов действительно дают эффект, под-
твердил Владимир Салахутдинов. По его сло-
вам, если клиенты X5 во время звонка пони-
мают, что с ними беседует робот, то тот чест-
но признается в этом и признает свою несо-
вершенность — конверсия в этом случае су-
щественно возрастает.

Компании по всему миру работают над 
тем, чтобы речь роботов становилась макси-
мально живой, в том числе через добавление 
слов-паразитов, подтвердил Кирилл Петров. 
«Также сейчас идет очень большая работа 
над тем, чтобы еще и правильным образом 
распознавать эмоции в голосе, тоже опять 
же с определенным приближением. Пока в 
основном удается понять негативную эмо-
цию, нейтральную, позитивную»,— расска-
зал управляющий директор Just AI.

Станислав Близнюк перечислил и другие 
варианты использования голосовых техно-
логий бизнесом. Например, они позволяют, 
создав слепок голоса клиента, впоследствии 
использовать его в качестве второго фактора 
авторизации помимо его имени. «Человек, 
оператор, никогда не сможет на лету в он-
лайне понять, голос тот или нет тот. А маши-
на может. И это применимо на самом деле 
не только к голосу, это применимо и к фото-
графиям»,— пояснил председатель правле-
ния «Тинькофф». Кроме того, «Тинькофф» ис-
пользует технологии для анализа общения 
клиента и оператора, чтобы выявлять недо-
вольство клиента или разговор на повышен-
ных тонах. По словам Станислава Близнюка, 
это решение под названием Tinkoff Quality 
Manager банк предлагает и рынку.

В ходе дискуссии вопрос из зала задал вла-
делец крупнейшего в России вендингового 

оператора Uvenco Борис Белоцерковский. 
Он поинтересовался, насколько можно до-
верять технологии заказа и оплаты голосом 
в тех же вендинговых автоматах. Станислав 
Близнюк заметил, что она дает достаточно 
высокую точность именно за счет двухфак-
торной аутентификации — имени клиен-
та и его голосового отпечатка. Однако Ольга 
Ускова обратила внимание, что в случае мо-
шеннических действий под использовани-
ем голосовых технологий для оплаты в авто-
матах пока еще нет юридической базы. Впро-
чем, Станислав Близнюк уточнил, что такие 
технологии должны внедряться для удобства 
клиента, а не для судебных разбирательств.

Участники сессии также обсудили, как 
внедрение интеллектуальных систем отра-
жается на текущей и потенциальной сто-
имости бизнеса. По мнению основателя 
Cognitive Technologies, и для «Тинькофф», 
и для X5 Group технологические новшест-
ва необходимы для повышения капитализа-
ции компаний. Второй тезис Ольги Усковой 
касался того, что для крупного бизнеса «ос-
новной валютой становится даже не выруч-
ка и не деньги — основной валютой стано-
вятся объем данных и возможность обучать 
свои искусственные интеллекты».

Но, по словам Станислава Близнюка, тех-
нологические инновации нужны «Тинь-
кофф» не ради повышения капитализации 
и вовсе не требуют от них «уходить в минус». 
«Сейчас мы действительно начинали с реше-
ния каких-то локальных своих задачек, ин-
вестируя туда интеллекты и капитал, уже по-
лучили value от этого, потом начали делать 
голосовые технологии, в том числе чат-бо-

ты и помощники. Сейчас мы понимаем, что 
это и есть конкурентное преимущество. По-
тому что тот, кто владеет этой технологией, 
и тот, кто может создать различные серви-
сы и продукты на ее базе, тот в итоге и будет 
являться тем самым инноватором и тренд-
сеттером для рынка»,— отметил Станислав 
Близнюк, согласившись с тезисом, что дан-
ные «драйвят» бизнес и дают больше возмож-
ностей для аналитики. Экономический фак-
тор является для бизнеса важнее, чем «флер» 
от digital, согласился Владимир Салахутди-
нов. «Мы смотрим на это прагматично. В 
2020 году мы внедрили алгоритмы, о кото-
рых я говорил, и по итогам года уже получи-
ли эффект порядка 7 млрд руб. на показате-
ли EBITDA от автоматизации коммерческих 
решений»,— отметил директор по стратегии 
Корпоративного центра X5.

Далее участники сессии сошлись во мне-
нии, что не все рабочие обязанности лю-
дей стоит и можно отдавать ИИ и заменить 
управляющий персонал он не сможет. По 
словам Станислава Близнюка, отдел контр-
оля качества банка, который занимался про-
слушиванием и оценкой звонков, действи-
тельно сильно уменьшился: «Но при этом 
все равно остались люди, которые задают 
тренды, раздают логику, которые экспери-
ментируют, поэтому я не согласен, что чело-
век полностью уйдет. Просто некоторые ро-
ли операционные — они как бы сузятся, по-
тому что доверить какую-то работу роботу бу-
дет гораздо более выгодно экономически».

Важная роль ИИ в современных реали-
ях — помогать людям находить то, что нуж-
но, среди тысяч и миллионов доступных оп-

ций. Если Spotify и Netflix помогают пользо-
вателям находить контент по интересам, то 
тот же подход должен работать и с банков-
скими продуктами, уверен Станислав Близ-
нюк. «Здесь должен работать AI Banking. Дей-
ствительно, у клиента будет большой выбор 
продуктов и спецпредложений, и клиенту 
нужно каким-то образом помогать найти са-
мое ценное для них». По словам предправле-
ния банка, для этого AI-алгоритм «Тинькофф» 
в «Тинькофф Инвестициях» автоматически 
подготавливает специальный набор ценных 
бумаг или других продуктов, которые могут 
быть интересны конкретному клиенту, осно-
вываясь на анализе его предыдущих пред-
почтений и успешных инвестиций. В свою 
очередь, Николас Миайе из Future Society 
обратил внимание на важность доверитель-
ных отношений: чтобы природа рекоменда-
ций, основанных на глубоком обучении, бы-
ла понятна и прозрачна для клиента.

Кирилл Петров дополнил, что ставить в 
центр экосистемы ИИ и решения на его ба-
зе — выигрышная стратегия за счет компле-
ментарности голосовых ассистентов и дру-
гих сервисов экосистемы. По такому пути 
идут многие российские компании, напри-
мер «Яндекс», и мировые гиганты, уточнил 
он: «Очень естественно и логично ожидать 
от голосового ассистента, у которого есть 
условно подобие характера и понимание че-
ловека, умных рекомендаций и умных сове-
тов для него».

Заключительная часть сессии была посвя-
щена месту российского бизнеса и его тех-
нологий на базе ИИ в мировом масштабе. По 
словам Владимира Салахутдинова, хотя во 
многих отраслях отечественные компании 
учатся зарубежным подходам, в X5 Group за-
метили, что по части применения искусст-
венного интеллекта и цифровизации рос-
сийский ритейл существенно опережает за-
падные компании и ставит перед собой зада-
чи, о которых те даже не спешат задумывать-
ся: «Интеллектуальный, инновационный 
потенциал, который сегодня есть в России, 
в индустрии как финансово-банковской, так 
и розничной — он огромен, и я думаю, что 
мы действительно в мировом масштабе на-
ходимся среди лидеров» 

Направление разговорного устного интел-
лекта усиленно развивается только в трех ре-
гионах мира параллельно — США, Китае и 
России, подчеркнул Кирилл Петров. По его 
словам, в каждом из этих регионов развива-
ются свои экосистемы, создаются свои иссле-
довательские школы. «Общаясь с коллегами в 
Google и Amazon на конференциях в Амери-
ке, мы видим, что они уже сейчас учатся ка-
ким-то вещам у нас для своих ассистентов»,— 
заключил управляющий директор Just AI.

Дмитрий Шестоперов

Искусственному интеллекту дали слово
Защитить от мошенников и телефонного спама, проанали-
зировать общение с клиентом и заменить живых сотрудни-
ков — такие задачи уже сейчас решают голосовые техно-
логии на базе искусственного интеллекта (ИИ). В рамках 
тематической сессии на Петербургского международного 
экономического форума-2021 спикеры из «Тинькофф», 
X5 Group, Just AI, Future Society и Cognitive Technologies ра-
зобрали текущие кейсы применения голосовых техноло-
гий, обсудили связь доверия к роботам с их эмоционально-
стью и выяснили, есть ли за внедрением инновационных 
решений реальный экономический эффект для бизнеса.
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